

Contribution de l'Organisation Nationale Syndicale des Sages-Femmes

ONSSF

Organisation Nationale Syndicale des Sages-Femmes

38 rue Dunois 75647 Paris CEDEX 13 · secretariat@onssf.org · <https://onssf.org/>

Quelle est aujourd'hui, en 2024, votre perception de notre système de santé ?

Le système de santé est constitué d'un réseau de soignants volontaires plus qu'un système autonome.

Ce système hiérarchisé avec un fonctionnement en silo qui nuit à l'efficacité des prises en charge des patients.

Un système où seul le curatif est valorisé (cure), la prévention n'a pas de valeur, ni l'accompagnement psychologique (care).

De nombreuses incohérences dans les parcours de soin avec une mauvaise interconnaissance des compétences des professionnels de santé source d'errance et de perte de chance pour les patients.

Une perte de ressource avec des professionnels qui s'écartent de leur cœur de métier (ex : laser/médecine esthétique, activité unique de gynécologie-obstétrique par les MG).

Comment décririez-vous les missions confiées aux médecins généralistes ?

Leurs missions sont trop administratives, avec un paiement à l'acte qui pousse à "l'abattage" et une pression conventionnelle pour augmenter la file active sans se préoccuper de la qualité des soins qui est préoccupante.

La médecine générale est un maillon de la chaîne des services de proximité en accompagnant les patient.e.s, les familles.

Les médecins généralistes ont un rôle essentiel dans l'orientation du soigné au sein du parcours de soin. Orientation qui se fait par son réseau plus que par un parcours de soin fluide et fléché.

On peut donc lister ainsi leurs missions :

- accompagnement de proximité
- soins de 1er recours
- prévention
- tri et orientation des patients, organisation de son parcours de soin
- élaboration et maintien d'un réseau de compétences

En tant que professionnels travaillant en lien avec les médecins généralistes, quels rôle(s) et tâche(s) attendez-vous des médecins généralistes ?

Nous attendons de l'écoute, une vision globale du patient et de sa famille, un rôle dans la prévention.

Comme déjà dit, le médecin généraliste est un des maillons de la chaîne de soins, comme les autres professionnels de santé.

Le rôle de coordination est lourd à porter pour certains médecins pensent être responsable du travail des autres professionnels de santé vers lesquels il oriente, ce qui est faux, chaque professionnel de santé porte sa responsabilité en propre.

La diffusion de cette vérité permettrait de fluidifier les relations entre professionnels de santé au service des patients.

Les sages-femmes travaillant avec des médecins généralistes apprécient leur complémentarité quand le médecin prend le relais d'un suivi lorsque la situation atteint la limite de leurs compétences pour traiter ou orienter. Chacun a son rôle et son expertise dans le parcours de soin.